


論、金属徴粒子の理論、非線型非平衡系におけ

る示量性の仮設の提唱、二次光学過程の確率論

的取 り扱い等数多くあります。それぞれ皆、パ

イオニアとしてのご研究で、それらはその後の

発展に大きな貢献をしてきました。

久保先生は、学部及び大学院の教育を通 して

研究者の育成に尽力されると共に、学会や研究

会で、講演者に対 し、非常に基本的な問いかけ

と適切なコメントをされて、国内の研究水準向

上にも尽 くされてきました。その間、理学部長、

物理学会委員長、学術会議委員、学術審議会委

員、 IUPAP委 員として、国内 。外の科学行

政にも熱意を示され、叉、物理教室会議や理学

部教授会では、広い視野に立ち、将来を見通 し

た発言をされ、舵とりの役を果 してこられまし

た。

先生の講義は、近視眼的に部分的理解をする

のが困難で、全体を眺めてやっと理解できる、

大変芸術的なものとの定評があります。試験も

きび しく、何度も追試をすることで有名で した。

また久保研究室の院生に対 して、夜遅 く、難か

しい研究テーマを出されて、翌朝早速、「 あれ、

どうなりましたかJと 聞かれるので、これでは

寝る暇もない と驚いた弟子達も多いと語 り草に

なっています。

先生は、中学時代は文学か哲学が志望だった

そうですが、中国文学者で台北帝大教授だった

父久保天随氏に勧められて、理科を、それも純

粋さにひかれて物理を選んだそうです。実際、

先生は、大変格調の高い、含蓄の深い文章をお

書きになることで有名です。久保先生は、幅広

い読書家で、何かにつけ 、、物理以外にも私達

教えられることが多かったと思います。先生は

趣味も豊かで、静かに音楽を聞いた り、時には

ひとリピアノをひいて楽 しまれた り、絵筆をと

ってキャンバスに向かっておられた り、どこま

でも純粋さを愛する方です。先生が海外出張の

時、忙が しい会議の暇をみてスケッチされた絵

を原画にして奥様が版画にされた年賀ハガキは、

素人の域を出たもので、それを毎年頂戴するの

を私達楽しみにしております。

久保先生は、大変人情深く、大から小まで何

でも親切に相談にのって下さり、多くの人から

慕われています。また、記憶力も抜群で、物理

以外のことでも、ご相談した件の経過、処理に

ついて先生ご自身から時にふれ、お尋ねになる

ことも多く、私達大変恐縮しております。私共、

奥様にも大変お世話になりました。パーティの

あとなどで、夜遅く先生のお宅に大勢で押 しか

けることも多く、いつも明るく迎えて頂き、感

謝しております。特に、恒例になっている正月

5日 の先生宅での新年会は、大変にぎやかで、

先輩や後輩とも一年ぶりに顔を合わせ、旧交を

暖める絶好の場となっています。

先生は、還歴を迎えられた方 とはとても思え

ない程若 々しく、依然研究も熱心に続けておら

れるし、退官されるのはもったいない位です。

久保理論を教科書で知っている外国の若い人に

Prof.Kubo の話をすると、まだ健在かとび

っくりするし、国内で先生の元気のよいご様子

を拝見 している人々には、先生が今年停年とは

信じられないそうです。

久保先生は、東大を退官された後も、研究、

教育、科学行政にと大いに活躍されることと思

います。今までご指導下さいましたことを深 く

感謝すると共に、先生のご健康を祈って筆を置

きます。
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